

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Este, No. 344

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, VIERNES 24 DE AGOSTO DE 1923

NUM. 1158

## COSAS DE DON ANIBAL

San José, 22 de agosto de 1923.

Señor don Florentino Cruz

Las Juntas de Abangares

Mi estimado: ¿Es respetable lo que se te ocurre a tí o a mí por capricho, proclamar respetable? ¿Es respetable todo acto de omnipotente tirano enloquecido por el incienso de la adulación de sus cómplices, amigos y paniaguados?

No lo creas. No te deslumbré el falso brillo de los resplandores de la tiranía.

Respetable es lo respetable, lo bueno, lo heroico, lo que satisface una necesidad actual, lo que prevee un peligro futuro. Respetable, la instrucción pública, no la profesional, por ser ésta una gorronería de los privilegiados. Respetable, enseñar a leer, escribir y contar, ancha base para alcanzar hasta las esferas estrelladas. Respetable, la institución Rockefeller, la Gota de Leche, la Institución Barroeta, el ensanche de las comunicaciones, la seguridad del Comercio, el respeto a la propiedad, etc., etc., etc. Respetable la memoria del Padre Chapuf, que vive y vivirá en los cora-

zones de los josefinos mientras San José permanece firme entre el Torres, el Ocloro y el María Aguilar. Respetable la memoria del Doctor Carrit, que vive en los corazones de las viudas y de las parturientas puestas a cubierto de la miseria por lo inagotable de sus generosidades. Respetable la memoria del Padre Umaña, que vive en los corazones de las lavanderas a quienes preservaba de los rigores del clima y de los rayos solares.

Me indigna ver pagar a estas infelices la gabela al polizonte, por lavar en los lavaderos construidos para ellas por la generosidad del benefactor. La memoria de tan insignes varones me da la idea de la inmortalidad.

Los enemigos del progreso, para detener su marcha triunfal invocan contra la Reforma, —alabada hermosa,— la Constitución del 71. ¿Es respetable la Constitución del 71? ¿Obliga a los costarricenses? Nació mancillada y morirá mancillada, probablemente de muerte violenta porque no se puede impunemente atentar contra la soberanía de un pueblo años y años. Es la última voluntad in-

artículo *mortis* del Dictador que agonizaba en Alajuela, el cual, para conagrarse con la opinión a la que había violentado durante su vida política, la impuso en un decreto dictatorial a la soberanía ciudadana que recibió la gracia arrodillada, la gracia desprendida de la mesa del mandatario junto con migajas de pan que se arrebataban los perros hambrientos.

Federico Tinoco la estranguló, y Wilson, por capricho, la resucitó y la impuso a los notables de Costa Rica, los cuales no tuvieron el valor de decir al Presidente de los Estados Unidos de Norte América: —Señor, señor, por favor no apestéis el aire que respiramos con hediondecas de ese cadáver putrefacto. Señor, señor, ni a Dios con su omnipotencia, se le ocurrió lo que a Vos, de declarar no haber existido lo que acaba de existir. Es un signo manifiesto de la debilidad ciudadana de los costarricenses.

Esta moza, sucia y desarrapada, siempre con el petate debajo del brazo, se ha revolcado con los que han ejercido el Poder, con rarísimas excepciones, en todas las encrucijadas de la vida política nacional. La violentó el mismo que la engendró. Declara la soberanía nacional, la soberanía del voto, como fuente de todo poder, y testa éste, el Dictador a favor de su yerno, como si fuera ganado vacuno que se trasmite de padres a hijos, de generación en generación. Don Próspero Fernández rompió el testamento político de su cuñado y la atropelló imponiéndose con los mismos elementos que éste le dio para que cuidara su tranquilidad en la capital. Don Bernardo Soto la atropelló imponiéndose con los elementos que su suegro puso en sus manos con este objeto.

Don Ascensión no la pudo atropellar durante el Gobierno de los Cien Días, sin embargo de que Soto le dio los medios para que lo hiciera.

Don Rafael la atropelló con la mascarada ridícula de la transacción y ya la había atropellado anteriormente con su reelección.

Don Ascensión la atropelló a su vez cogiendo a su amigo Cleto por el cogote y el trasero para hacerlo cabalgar durante cuatro años en el Poder.

Don Ricardo la atropelló con la jerigonza de legalidad del golpe de estado del 28 de abril y la jerigonza ininteligible de respeto a la Cámara, lo cual no fue más que una comedia indigna.

Y por último, Federico Tinoco la estranguló en el golpe de estado del 27 de enero.

Y a esta vieja celestina apelan los enemigos del progreso para impedir su marcha triunfal.

No hagás caso de los hipócritas y de las hipócrasías. Echate al vado con los mineros y atrévete la corriente sin temor.

Tu afectísimo,

A. SANTOS

NOTA DE LA DIRECCIÓN—Don Anibal, como le llamamos todos, es una institución de nuestro país. A fuerza de ser valiente y sincero, ha conquistado el derecho de decir todo su pensamiento a grandes voces, sin que nadie se moleste por ello. Los agraviados con su pluma, que aún bravuquea, se contentan con decir: cosas de don Anibal!

Nosotros no estamos de acuerdo con todas las conclusiones de su artículo de hoy. Cierto que la Constitución que nos rige es una antigualla mal nacida, pero ella está en vigor por la soberana voluntad del pueblo que no sólo la tolera sino que luchó por su restablecimiento. Vamos contra ella, es cierto, pero por los caminos legales. Ansiamos sustituirla por otra que mejor responda a las presentes necesidades del país, pero no la queremos violentar. Es más, cuando la hayamos sustituido, la colocaremos con reverencia en el museo de las reliquias nacionales. Pero mientras viva y reine, hemos de rendirle acatamiento.

### EDITORIAL

## PELIGROS NACIONALES

Parece que de las experiencias obtenidas por las fuerzas de la marina norteamericana en los simulacros últimamente realizados, ha surgido la convicción de que el Canal de Panamá necesita defensas que hagan inabordable por sorpresa su entrada en aguas del Pacífico.

La noticia ha sorprendido a muchos, porque aquí se cuentan por centenares los espíritus irreflexivos que sólo saben mirar las cosas cuando éstas llegan al alcance de su cómoda inercia intelectual. Pero para los que, realmente preocupados por los negocios de su país, están siempre empujados sobre la actualidad oteando el porvenir, la cosa no ofrece novedad.

Esa necesidad que hoy se pregona existe desde hace mucho tiempo, y fortuna grande fué para nosotros que cuando el desgobierno tinoquista ofreció por medio de sus más flamantes diplomáticos nuestras aguas y nuestros territorios al Gobierno de los Estados Unidos, gobernara a esa Nación un hombre encariñado con ideas de respeto internacional; uno de esos poetas que el Divino Platón pusiera al margen de su república ideal. Que de no ser así, nuestras amplias y profundas bahías sometidas, transitoriamente al parecer, al dominio militar estadounidense, aún estarían en poder de la poderosa nación que controla la libertad continental.

El problema de las defensas canaleras hubiera sido resuelto desde entonces sin violencias y sin escándalos internacionales, y nuestro territorio desde esa fecha habría quedado cercenado en forma injesta y herida, por lo mismo, nuestra soberanía.

Recuerde el país en esta ocasión cuánto debe a los hombres del gobierno militar surgido de la traición el 27 de Enero inolvidable, para quienes el benévolo agasajo de la sedante política acostista ha sido un galardón. Y piense que sí, por inexcusables negligencias o por afrontosas cobardías, consiente en el retorno de esos hombres a la regencia del Poder de la República, acaso la suerte, que a veces se cansa de ser buena, no tenga para él ese recurso salvador de un Presidente yankee metido en idealismos.

El legítimo temor que ahora conmueve a muchos, no debe hacernos perder la calma necesaria para estudiar y afrontar todos los aspectos

del problema. Pero nuestra tranquilidad no debe basarse en el consuelo egoísta que algunos se propinan de que si en el programa canalero está consignado un atropello, el azote no habrá de descargarse sobre nosotros sino más bien sobre cualquiera de nuestros vecinos de ambos lados. No, si la violencia se dejara sentir sobre la autonomía de algunos de estos pueblos tristemente privilegiados con una situación geográfica excepcional, donde quiera que el golpe se produzca habrá de caer sobre nuestro corazón.

La ecuanimidad del ánimo con que debemos considerar estas cuestiones, debe nacer del criterio de justicia que acerca de ellas podamos formarnos a fuerza de serena reflexión.

Preciso será que contemplemos desapasionadamente la importancia que para el progreso de la humanidad encierra los canales conque haya de romperse el istmo en que vivimos, y el derecho que pueda asistirnos para entorpecer en nombre de líricos sentimentalismos, la marcha de la empresa civilizadora.

No contemplemos el peligro únicamente, para no supeditar nuestras resoluciones ni al miedo de sufrir posibles vejaciones, ni al espíritu de temeraria rebeldía que ante su amenaza pudiera enardecernos.

Revisemos antes de que el período de las exigencias pudiera presentarse, los antiguos valores sentimentales o ideológicos representados en la palabra *soberanía* que hemos venido repitiendo automáticamente hace un siglo, aún en aquellas épocas de esclavitud económica en que nuestras fabulosas deudas exteriores y nuestras imprudentes concesiones a empresas forasteras, nos han reducido virtualmente a dura condición de vasallaje. Y pensemos si a trueque de asumir la plenitud de nuestra *autonomía efectiva*, nos convendría o no reducir los dominios inexplorados en donde nuestra acción política aún no ha podido establecerse.

Próximo o lejano el riesgo que ahora se señala, la Prensa del país haría obra buena consagrando a su estudio la fuerza representativa que atesora.

A ello la invitamos respetuosamente.

# La gira triunfal de ayer noche

## El Gral. Volio en Alajuela

Ayer noche, por el Ferrocarril al Atlántico, de esta capital salió un tren con ocho carros de pasajeros, en el que iban a la ciudad de Alajuela el General Volio y algunos centenares de entusiastas reformistas. Este viaje puede decirse que se hizo improvisado, pues el jueves por la mañana la Directiva del Partido Reformista de Alajuela, invitó al señor Volio para que visitara a la bizarra cuna del Erizo. Y minutos después se dispuso poner un tren para complacer a algunos fervorosos copartidarios que deseaban visitar la ciudad alajuelense.

Demás decir que los carros, llenos de ciudadanos, resplandecían de rojo y vibraban de agitación patriótica. El entusiasmo que reinaba era desbordante.

Cuando principió a rodar el tren, a cada rato rompían la gaita de los aires los sonos de un clarín que convidaba a todos los reformistas a la fraternidad, a la expansión del espíritu y a la alegría intensa. Al paso del tren, tanto en Heredia, como en San Joaquín y en Río Segundo, los partidarios de esos lugares, saludaban con pañuelos y sombreros al General Volio.

La llegada a Alajuela fué indescriptible, hermosa, hermosísima. Más de dos mil almas reformistas recibieron con grande alborozo al General y a sus compañeros. En seguida se inició un desfile inmenso que hizo un recorrido por las principales calles de la ciudad de Alajuela. Todos los reformistas agitaban banderitas rojas o llevaban rojas luces de bengala. La banda tocaba alegres marchas y los vivos atronadores se oían por doquiera. Las damas y señoritas de la sociedad alajuelense saludaban al General y también los niños con sus manitas regordetas y puras.

La gran reunión se efectuó en el Parquecito de Juan Santamaría, y se alzó tribuna al pie del monumento que simboliza la libertad y el honor glorioso de la patria.

Hicieron uso de la palabra, por su orden, el señor don Ricardo Falcó, don Juan R. Pérez, don Julio Padilla, don Aurelio Salazar, don Carlos Jiméneza, don Carlos Calvo y el General Volio. Todos, a decir verdad, estuvieron muy felices, y el pueblo les recompensó con verdaderas aclamaciones.

El General habló de las aspiraciones del Reformismo, de la generosidad de sus principios y externó importantes ideas sobre la situación económica y social del país.

El pueblo alajuelense aplaudió al General con sumo entusiasmo.

Una vez terminada la reunión, el General y sus amigos de San José, acompañados de los amables y nobles reformistas de Alajuela, se llegaron a la Estación en donde ya estaba listo el tren de regreso.

Al partir el tren, se oyó un viva atronador, majestuoso como un trueno, al General Volio.

Todos los reformistas alajuelenses, con las manos en alto, dijeron adiós a sus hermanos reformistas, mientras de nuevo, los toques del clarín rompían los aires llevando a todos los espíritus mensajes de ensueño patriótico y de cívica redención...

## Colaboradores de La PRENSA

# UN DISCURSO DE OMAR DENGO

II

Ahora hay que oír las quejas de don Omar contra los echandistas, contra la argolla de la política y sus derivaciones, contra los acaparadores de puestos, preeminencias, honores y prebendas. "Están acostumbrados ellos — dice el señor Dengo — a ser los jefes de todas las legaciones, a firmar todos los documentos públicos, a dirigir la vida social y política del país... pero aquí estamos en actitud de combate, frente a ellos y en defensa de los altos intereses de la cultura."

Habló de que para combatir ese círculo de privilegiados había que escalar la tribuna, subir a ella desafiando las iras de los grandes y poderosos.

Francamente las quejas de don Omar contra los que firman y han firmado los documentos oficiales, leyes, decretos, acuerdos y protocolos me parecen en él sin razón ni fundamento, casi, casi risibles.

¿Cree sinceramente el Sr. Dengo que hay aquí alguien que se empeñe en cerrarle a él, con su indiscutible talento y vasta preparación, las puer-

tas de los honores y distinciones y en vedarle que participe en la función de redactor y firmar documentos oficiales?

¿Cree sinceramente que hay alguien que se empeñe en impedirle que ocupe una tribuna levantada ante un público numeroso, ávido de escuchar su palabra cálida y fulgurante?

¿Cree que es en realidad empresa peligrosa y digna de titanes el ejercitar el derecho de ocupar la tribuna para hablar a la muchedumbre?

Yo no creo tal — me parece que don Omar exagera; y exagera desmesuradamente con el fin de proporcionar un tópico adecuado para sus arengas airadas y clarines cas.

¡Es tan fácil y grato combatir contra imaginarios malandrines y contra irreales gigantes y endriágos!

Ahora bien; estas iras y estas lamentaciones de don Omar deben ir aun más que contra el echandismo derechamente contra don Ricardo Jiménez que ha sido cuanto hay que ser en Costa Rica; Presidente de la República, Presidente de la

Corte de Justicia y Presidente del Congreso, y él y sus amigos en el gobierno han firmado tratados, contratos, leyes y reglamentos, han dirigido la vida social y política de Costa Rica; todo lo que parece olvidar el señor Dengo

Probablemente, el señor Dengo, o por sus pocos años de entonces, o por su aún no aquilatado valer intelectual, fué postergado u olvidado, y no pudo estampar su firma al pie de documentos oficiales, ni participó en la tarea de dirigir la vida política y oficial de esta República.

Y a don Ricardo siguió don Alfredo Gozález, hechura de don Ricardo, creación política de don Ricardo, derivación de don Ricardo (no significa esto que le hagamos responsable del 28 de abril); es decir, de la absurda admisión de renuncias de una presidencia en perspectiva para burla sangrienta del voto popular.)

Y si en la administración de don Alfredo, don Omar no firmó disposiciones oficiales, no sería porque gobernaba la antigua argolla, combatida hoy por el señor Dengo, sino porque el señor

Dengo—dedicado a labores de otra índole, no podía ser llamado a participar de la función prestigiosa de firmar documentos atañedores a la vida nacional.

Y ahora, en este momento, en que para mí, aún merece el señor Acosta el dictado de recto y justo gobernante, ¿qué poderes formidables ha tenido que combatir el señor Dengo para expresar sus opiniones y doctrinas desde una tribuna levantada nada menos que bajo la cúpula del Templo de la Música, en el corazón de la República, y rodeado de millares de ciudadanos?

¿Aún pide más el señor Dengo?

¿Y qué tribuna mejor que la que tiene a diario don Omar en todas las aulas de la Escuela Normal, como Director de esta magna institución?

Se queja el señor Dengo de no firmar documentos oficiales y no para mentes en el honor y la trascendencia que significa su ministerio de educador de juveniles.

¿A que no trucea el señor Dengo ese Ministerio altísimo por la función de firmar leyes y protocolos?

AYAX TELAMÓN

## De administración

### A los señores agentes y circuladores de "La Prensa"

Muy atentamente suplicamos a nuestros Agentes y Circuladores se sirvan hacer sus liquidaciones antes del 31 de este mes, formalidad indispensable para la organización que se le está dando a esta Empresa.

## Cenas en el Actualidades

Mañana en la noche, habrá cenas en el Teatro Actualidades a beneficio del Partido Reformista. Las señoras que integran el Comité: doña Rafaela Blanco, doña Blanca de Murillo, Evangelina de Zúñiga B. Inés v. de Castro y doña Rosa García, nos han recomendado invitar por este medio a todos los reformistas.

## Feria de ganado en Heredia

La última feria de ganado verificada en la ciudad de Heredia, estuvo muy concurrida. Se vendió ganado de don José María Castillo, Solé y compañía, Ernesto Muñoz, Mosés González, Marcos A. Chavarría, Tobias Sancho, Ceferino Ruiz, Agapito Rodríguez, Amado Zumbado, y de Trinidad Araya.

## Sube el precio del dulce

En esta semana ha subido el dulce, de una manera exagerada. La tapa está a 080. Esto, por supuesto, es debido a la especulación ilimitada de los revedadores de dulce.

## Muere don José Togli

En la ciudad de Cartago falleció el estimado caballero don José Togli, miembro de la Colonia Italiana. El entierro se efectuó con mucho acompañamiento de todas las clases sociales. A la familia doliente le enviamos nuestra más viva y sincera expresión de dolor.

## TRAVELLING TO NEW YORK

Honorable and smart young lady with best of references wishes employment with family that travels to New York. For further information ask in this office.

## De Puntarenas

Don Agustín Guido regresó de San José. Don Justo Sandino y señora, llegaron de Nicaragua en el vapor New Port. Doña Luz de Williams se encuentra enferma. Mr. Perry Girton llegó de San José. Para el Guanacaste salió don José Barzuna. Para la capital salió doña Ana María de Paredes. Ha restablecido Mr. G. R. S. Cornick. Para Santa Bárbara de Heredia salió la señora Juana Garrido.

## Misa

En San Antonio de Desamparados, se efectuó ayer a las ocho de la mañana una misa en sufragio del alma del que fué Baltazar Mougu.

## Hogar dichoso

Se encuentra de plácemes el hogar del señor don Víctor Zúñiga y su señora esposa doña Nicida Artavia de Zúñiga con la feliz llegada de un robusto chiquitín, por lo que felicitamos a sus regocijados padres.

## Las conferencias del Profesor Figuer del Valle

Las conferencias que dicta el Profesor don José Figuer del Valle, en el Colegio de Señoritas y que se verifican a las 7 30 p. m., en lo sucesivo serán el mismo día a las 3 30 p. m. Este cambio se hace a petición de los asistentes, y motivado por los conciertos que se verifican en el mencionado colegio, los lunes a las 7 30 p. m.

## En la iglesia de La Merced

El domingo entrante, en la iglesia de la Merced, se verificarán solemnes cultos al Santísimo Corazón de María. Habrá misas, sermones y bendición con el Santísimo Sacramento.



## UN COLON EL PAQUETE

En las cuatro páginas de este diario hay buena lectura

**LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 A 14 DIAS** No se olvide que los talleres de LA PRENSA se hallan Se garantiza que el UNGÜENTO PAZO curará las Almorranas, simples, situados en la 7ª Avenida sangrantes, con picazón ó externas en 6 ó 14 días ó se devolverá el dinero. Este, Número 344. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A. Anúciense en LA PRENSA

**A LOS CENTROAMERICANOS** que deseen ampararse al artículo 3º de nuestra Constitución Política, les hacemos saber que el Licenciado don Aníbal Santos les hará gratuitamente las diligencias de inscripción en cuanto la soliciten. La oficina del Lic. Santos está situada frente al edificio de las Alcaldías.

**LA ESPAÑA**  
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos  
Mercaderías en general. — Despacho en la Fábrica  
**Martínez & Co.**  
APARTADO N.º 211 TELEFONO N.º 694

# LO QUE DICEN LOS DEMAS

## Revista de la prensa diaria

**La Nueva Prensa** En un artículo titulado *denuncia política*, se duele un articulista—y con razón—de que en el periódico de los Jimenistas se ataque a unos señores de San Pedro de Montes de Oca, y no figure una firma al ple de tal ataque. "La ofensa resulta muy gratuita—dice el articulista—pero no vale la pena averiguar quién la lanza desde el escondite del seudónimo, porque a lo mejor puede encontrarse uno con personas inhábiles a quienes no puede hacerse resp: neables de sus propios actos". Ibamos nosotros a aplaudir mentalmente una declaración tan puesta en fila, en la fila del decoro en la cual pretendemos llevar un estandarte, cuando unas líneas más abajo leemos que se hace en el mismo artículo una *denuncia* contra la autoridad del vecindario, y... no hallamos firma responsable al pie! Entonces sonreímos con la sonrisa mitad con pasiva, mitad desdenosa, que es nuestra compañera habitual, y pensamos que por eso en nuestro ambiente nada puede elevarse a grande altura. Las luces que por casualidad se encienden, no son sino exhalaciones; no hay ningún brazo viril que las sustente.

Luego un buen escritor que pone su nombre—y del cual ya hemos leído juiciosas producciones—analiza el desborde de pasiones a que ha quedado reducida la lucha electoral presente y se duele de que tal fenómeno macule y malogre los altos fines de la justa cívica. ¡Qué quiere el estimable publicista! Esa es la condición de toda democracia joven que ensaya el mecanismo de la soberanía. Pero ese y otros defectos de que tanto nos dolemos irán desapareciendo gradualmente, a medida que en nuestro país se adentre la cultura. Lo cual no nos releva de la obligación—y entre bien nos la impone—de batallar en el torbellino porque se ordenen y se hagan juiciosas las fuerzas de la ciudadanía. Quizás él esté en lo cierto cuando dice que mucha de la responsabilidad de lo que está pasando la tiene el candidato que es al mismo tiempo *el más eminente de los pensadores nacionales*, ya que al iniciar su propaganda ea vez de presentar a su pueblo la perspectiva de un alto ideal que lo hará feliz, se lanzó al aplastamiento del que llamara su *enemigo* Y no es eso lo peor: el enemigo era un hombre con quien días antes se había cruzado frases de adhesión y de cordialidad.

**La Noticia Republicana** Editorialmente celebra este periódico el regreso que en la prédica oral y escrita de los partidos militantes, se nota hacia los campos de la cultura y de la serenidad. Nosotros nos complacemos en ello y hasta llegamos a pensar por humildad que en esa conducta ennobecedora nuestro pequeño esfuerzo de todos los instantes ha podido influir.

El editorialista analiza un caso concreto, el incidente periodístico mil veces mentable ocurrido en estos días entre el Candidato republicano y un hermano político de don Alberto Echandi.

Efectivamente, en eso lo que ha ocurrido es lo de siempre. Los enemigos *prudentes* que no tienen arrosos para combatir de cara al sol, viven en acecho de toda frase, de todo gesto del adversario que pueda mortificar a otras personas. Conseguida la prenda, van hacia éstas, restruercen la frase o desfigurán el gesto y exacerban el ánimo de los ofendidos hasta hacerles sacar la brasa que ellos no se atrevieron a sacar.

Conocemos la frase del señor Jiménez, que motivó el incidente, y sólo la juzgamos torpe en fuerza de querer ser llana y *objetiva*, pero jamás en buena lid puede atribuírsele el alcance villano que ha querido dársele. Y esto lo decimos con gusto desde nuestra trinchera política que en estos momentos cruza sus fuegos sostenidos con los cañones del baluarte azul.

Don Roberto Castro Ureña, cuya aptitud literaria no conocíamos, nos regala con un escrito lírico en loor del Partido Republicano, que es el de sus simpatías. No nos sorprende la producción del señor

Castro Ureña, porque en su familia ya se han manifestado—y por cierto no inferiormente—tan nobles aficiones. La sinceridad de esa producción nos conmueve.

El señor Castro Ureña, perdido en la embriaguez de su entusiasmo, hace como aquel que en la confusión de una refriega deja su caballo y toma el del contrario sin constatar el cambio, y así caota a su legión sin fijarse que habla de la nuestra.

"Y tiemblan, al desfilir la caravana, los apetitos sórdidos, los intereses creados, todo lo que ha hecho de nuestra patria un vil mercado en que ofician los sacerdotes del deshonor. Y deben temblar, porque la picota demoleadora de estos cruzados del ideal, en su empuje vigoroso, no dejará piedra sobre piedra, removerá todas las raíces de los males sociales—egoísmo y concupiscencia—que, con sus horribles tentáculos amenaza la vida de nuestro pueblo".

Mejor y más hermosamente no lo diría Julio Padilla, el Mariscal de la oratoria reformista.

**Diario de Costa Rica** El lápiz zumbón de Paco Hernández, nos da la nota gráfica de los últi-

mos sucesos de la política. Los tres candidatos son otros tantos cazadores que buscan pieza en una pampa descubierta. Tras del único árbol que corta la aridez del paisaje—y este árbol quizás será el gobierno—el señor Echandi observa cauteloso las evoluciones de sus adversarios. La carabina del General Vollo—o del Padre, como cariñosa e *imparcialmente* lo llama el que puso el ingenioso título—se ha descargado por la culata sobre don Ricardo, quien es probable muera de la herida. Porque aunque el grabado no ha podido decirlo, el General Vollo carga su fusil de *verdadero combatiente*, con balas explosivas, que suelen ser mortales. Y don Alberto, allá se quedará, pegado al árbol desombrado, en una de cuyas ramas la neutralidad gubernativa que comenzó haciendo posturas *aguilinas* hace muecas simiescas en tanto que el gue rillero de la libertad, mirando hacia el oriente, ve cómo clarea anunciando la aurora de su triunfo. Esta es, al menos, la interpretación que muchos hemos dado a la ocurrencia de Hucte que Paco dibujó.

Registra también el *Diario de Costa Rica* en acopio de datos referentes a la producción del café y a su situación en los mercados extranjeros. Ya antes había rea-

lizado igual tarea respecto del azúcar. Es en realidad de gran importancia para el país el suministro de esos datos, y mayor sería su eficacia si sobre ellos se basaran conclusiones y se expusieran teorías en forma accesible para el pueblo.

Siendo el café nuestro principal artículo de producción, ¿cómo no dedicar al fomento de su cultivo y al mejoramiento de su aspecto comercial los empeños honrados de este Poder de la Prensa que sólo será Poder si se convierte en brazo de acción promotor de ventura nacional? Laudable es, por lo mismo, la tarea emprendida por el estimable colega a quien rendimos con este motivo nuestro aplauso.

Reproduce este diario **La Tribuna** decretos del Congreso referentes a creación del cantón de Tilarán y a prohibición de arriendos y otros excesos en el llano de Mata Redonda. Esfuerzos, siempre esfuerzos de los pueblos por mejorar las condiciones de su vida. Se necesita haber nacido ciego o ser insensible a todo lo que no sea el éxito fugaz de las monedas, para negar los triunfos y los progresos de la Democracia. Ella tendrá sus errores; ella tendrá sus caídas; ella tendrá sus excesos. Pero entraña un extenso y hermoso campo de lucha cuyo aspecto tiene que cautivar la simpatía de todos los que saben que en el movimiento está la vida y que de la quietud sospechosa de los estanques solo la muerte puede derivarse.

De la crónica que el colega escribe de la reunión jimenista de anoche, tomamos estos párrafos del discurso del Profesor don Omar Dengo. Nadie extrañe que tomemos de su discurso sólo los que favorecen nuestro objeto de desvanecer las dudas que a nosotros mismos nos habíais asaltado, acerca del camino que el distinguido intelectual seguirá por odio a nuestras tendencias, si el candidato de su veneración quedara descartado.

"Sin embargo, he aceptado usar de esta tribuna no para decir un nuevo discurso que diré en otra ocasión, sino para aclarar conceptos de mi discurso del pasado jueves. No quiero que mis palabras, dichas en ese discurso en contra del Partido Reformista y del General Vollo, se las coloque como una flor en la solapa del partido del señor Echandi.

Yo adverso al partido agrícola y los ataques que contra ese partido lanza el General Vollo los hago míos en cualquier hora. Y adverso al partido del señor Echandi porque ha surgido en el país como una franca campaña en contra de la cultura y los maestros no podremos estar nunca de su parte sino atacarlo en toda la medida de nuestras fuerzas. El partido echandista es partido reaccionario. Hoy he leído en un diario de la capital un artículo del poeta José Santos Chocano en que dice que la democracia es una farsa y proclama la doctrina de la dictadura.

Un poeta que proclama estos principios pierde su derecho de ser poeta. Yo tengo en mis oídos estas declaraciones del poeta Chocano y no puedo dejar pasar este momento sin disentir de ellas. Cuando tales cosas se dicen, la lira se rompe, la lira pierde su armonía, pierde su belleza, porque pierde su espíritu, pierde su alma, así como la hostia cuando la toca en su custodia el filo de la espada, sigue siendo hostia pero ha perdido plenamente su valor divino. Ya no está en ella el espíritu de Dios, como se ha ido el espíritu de la lira.

El partido echandista hace campaña contra la cultura, contra la libertad y contra el antiguo civilismo y al antiguo tiniquismo. Hace campaña contra la cultura proclamando la destrucción de la instrucción pública; hace campaña contra la libertad queriendo suprimir el voto popular para reponerlo con el Colegio; hace campaña contra la libertad, queriendo incorporar a Costa Rica activamente en el problema centroamericano.

### El kiosco de Alajuela

Ayer noche, que estuvimos de paseo en la hermosa ciudad de Alajuela, tuvimos la oportunidad de conocer el nuevo kiosco que se ha construído en el Parque Central y en realidad es un verdadero Templo de la Música.

### Duelo en Palmares

En Palmares falleció ayer en la mañana la muy estimable señora doña Herminia Araya de Méndez, esposa del señor don Buenaventura Méndez. El entierro se efectuó con bastante acompañamiento, pues doña Herminia gozaba de mucho cariño y estima.

A su inconsolable esposo y a la demás familia hoy sumida en justo dolor, le enviamos nuestro más sentido pésame.

### El Gremio de Panaderos

En el desfile de la manifestación reformista del domingo entrante, a la cabeza de los manifestantes de a pie irá el Gremio de Panaderos, vestidos de blanco.

### SOLO HAY UN "BROMO QUININA"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procúrense ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. S. A.

### Duelo blanco

Murió un difunto de los estimados esposos don Alberto Hernández y de su muy apreciable esposa doña Tina Ojeda de Hernández. A los afligidos padres les enviamos por este medio nuestro más sentido pésame.

### Tipos de cambio

Nueva York	.....449 0/0
Londres	.....409 0/0
París	.....127 0/0
España	.....300 0/0
Italia	.....97 0/0
Suiza	.....406 0/0
Bélgica	.....101 0/0

San José, 24 de agosto de 1923.

### Estimable enferma

En la ciudad de Cartago se encuentra delicada de salud la estimable señora doña María Odio de Cooper.

Que restablezca pronto la distinguida enferma son nuestros más vivos deseos.

### Partido Reformista AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada en varas al Norte de la Imprenta Nacional en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros cooperadores quieren contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionados con la Tesorería.

ENRIQUE FONSECA ZÚÑIGA  
Tesorero.

### Boda en Puntarenas

El 8 de setiembre próximo se efectuará en la ciudad de Puntarenas la boda del caballero don Roberto Casasola con la gentil señorita Luisa Solano.

Anticipadamente hacemos votos por la felicidad eterna de los futuros esposos.

Anúnciese en LA PRENSA

### Turno

En Sabanilla de Alajuela, el domingo 26 se eleccuará un turno general. A las 7 de la mañana habrá misa y plática, a las ocho y media recepción de yuntas de bueyes, a las diez carreras de cintas y a las doce principián las rifas en el galericito de la Casa Cural.

### Notas de Administración

Habiendo sufrido esta Empresa periodística pérdida total en sus intereses con motivo del incendio ocurrido en el mes próximo pasado que destruyó su imprenta y oficinas necesitamos para el mantenimiento de nuestro Diario que los buenos Agentes que le sirven aporten a su favor el mayor número de actividades en cuanto a la propaganda y cobro de suscripciones, cuyos fondos se servirán remitirnos puntualmente al vencimiento de la primera quincena de cada mes.

Por razones de organización se ha resuelto suprimir las Agencias en aquellos lugares de la República donde no contames con más de dos suscritores.

De ésta disposición se servirán tomar nota nuestros amables favorecedores para enviarnos el valor de la suscripción durante los primeros cinco días de cada mes, pues de lo contrario suspenderemos el envío del periódico.

### Muebles

Cuando Ud. necesite comprar o vender muebles, a precios verdaderamente de ocasión, solicite la casa de

CORDERO & Co  
contiguo a la botica de don Mariano Jiménez. — Teléfono n.º 859.

# La fuerza moral de los ideales

Dos intelectuales costarricenses, al abandonar el país, rinden tributo de simpatía a nuestra Causa

Limón 23.  
A Gonzalo Zayas Bazán, Secretario del Partido Reformista.

Anoche hubo reunión jimenista y ebundista. El señor Antonio Segura desahogó todo su veneno contra nuestro jefe y el partido; pero al abandonar tribuna fué combatido por el ilustre doctor Montero, quien se inspiró en la grandeza de nuestros ideales elogiando el programa y cualidades de nuestro jefe; al igual que el intelectual don Vicente Sienz se inclinó ante la grandeza de nuestra causa.

Fué una noche de triunfo para el reformismo.

¡Viva el General Volio!

Gonzalo Artavia

Arturo Aguilar

## Declaración

D claro que soy de Honorables; que salí de allá perentoriamente por desazones políticas hace sobre cuatro años; que vivo en Costa Rica hace dos años próxima mente; que soy admirador y simpatizo con las ideas reformistas de este país hermano; que desinteresadamente y por amor a la patria costarricense, deseo prestar mi humilde óbolo al partido amigo de la regeneración; que para gozar con libertad del cumplimiento de tales aspiraciones, he pedido mi incorporación como ciudadano costarricense conforme lo establece y manda el texto del Artículo 3º de la Constitución Política; que en consecuencia, me adhiero a las filas del Reformismo.

Antonio Fajardo M

Dirección y Talleres de LA PRENSA: 7ª Avenida Es. te N° 344.

# MIS IDEAS

No es mi pluma, convencido estoy de ello, la que en circunstancias como la presente, debe tomar cartas en el asunto, ahora que se trata de nuestra lucha política. Plumas más autorizadas que la mía, son las que han de aparecer llenas de vigor, para resolver el gran problema del ciudadano que ha de regir durante el próximo período constitucional los destinos de nuestro país, que varias veces ha caído en el desastre, ya por ineptitud de sus gobernantes, ya por mala fe de ellos, como ha sucedido y de lo cual están convencidos nuestros compatriotas.

Ya es necesario que el pueblo despierte del letargo en que se encuentra y se ha encontrado, al elegir su gobernante, pues muchas veces han pesado en el ánimo del pueblo influencias bastardas de gamonalos en las ciudades y pueblos.

No miran esos capitalistas sino sus propios intereses,

con menoscabo del bien nacional; otras veces han influido los cohechos y compras de conciencias o la presión de los que están en el poder, haciendo imposición.

Despierte el pueblo y active sus energías para no ser pasto de aves de rapina que le arrebatan el más sagrado derecho del ciudadano.

Hoy se trae a colación entre los ofrecimientos de cierta candidatura, el fomento agrícola, que es la fuente de la riqueza de un país; pero debemos comprender que el ciudadano a quien proclamamos candidato a la presidencia, es una persona ilustrada y progresista, que protegerá la agricultura en su mayor extensión y atenderá cuidadosamente a los otros ramos de la Administración Pública; ese es nuestro candidato el General don Jorge Volio, a quien debemos seguir hasta el fin de la jornada.

VÍCTOR M. MELÉNDEZ  
Obrero

# VOCES OBRERAS

## La palabra de Juan sin Tierra

Peones, obreros jornaleros trabajadores todos:

¡Sabéis lo que significa la reunión nuestra, como un solo hombre, para llevar a la Presidencia al "Espartaco" de Costa Rica, al gran democrata General Volio? Old lo:

Engrandecer la sociedad y eliminar las clases.

Establecer la fraternidad y desalentar el egoísmo.

Humanizar el trabajo e ilustrar al hombre.

Nutrirse de educación y destruir la ignorancia.

A cortar las horas de trabajo, y dilatar la vida.

Alzar los salarios y destruir la usura.

Hacer crecer la independencia y mermar la vileza.

Desarrollarse virilmente y hacer fracazar la tiranía.

Reducir el mal, e inducir la bondad y la generosidad.

Crear derechos justos y abolir infamias e injusticias.

Sacar a nuestra Patria del

peligro de absorción por demás; cada ciudadano en la medida exacta de sus fuerzas, dando cívico ejemplo de patriotismo a los que las hicieron y aún pretenden volver a gobernarnos.

Sacar a nuestra querida Costa Rica del caos financiero y económico en que se halla para que haya alegría y fuego en el hogar, creando un mundo mejor.

Compañeros, trabajadores de toda clase, unámonos hoy, y no esperemos a mañana, mañana nunca llega. Fuera de nuestro valeroso consciente caudillo General Volio, no hay otro hombre que piense en redimir al desventurado proletario. No esperéis de otros hombres más que falsas promesas; pongamos todos manos a la obra con nuestro héroe a la cabeza y será, el dos de diciembre, nuestra ansiada redención.

JUAN SIN TIERRA

# LA PRENSA

Diario de la vida nacional

DIRECTOR:

José María Zeledón

Jefe de Redacción:

Carlos Jinesta

Agente General:

Guillermo Villegas

Esta publicación llevará a todos los rincones del país el sentir y el pensar de los hombres que han creído de su deber levantar una bandera de principios en medio del desconcierto moral que asige al país. Le Ud estas páginas y hágalas leer a sus amigos. En ellas encontrará Ud. exposición de nuevas normas de conducta cívica que a nuestro juicio contribuirán a restablecer la salud de la Patria.

Queremos en esta hoja y en esta clase de luchas ir por los caminos enaltecedores de una sana doctrina cívica.

Las variedades que se sirven en el pueblo en publicaciones de esta índole no encontrarán cabida aquí.

Estamos aprovechando una oportunidad para romper con esa desastrosa prensa política que envenena en cada agitación eleccionaria la mente y el corazón del pueblo.

Es claro que habrá puestos para el combate, pero serán sostenidos a fuerza de verdad y con hidalguía, aun cuando sean otros los medios de lucha que empleen los que advenen nuestra tendencia.

Si sólo logramos distinguir nuestras armas de las de nuestros adversos es colocados en la panoplia que se abre a la nobleza, a la sinceridad y al bien, lo mismo que a la integridad y la justicia, habremos cumplido nuestro propósito fundamental en la propaganda de aspecto constructivo que hoy con fe y entusiasmo iniciamos.

Todo artículo que contenga algún cargo personal, tiene que llevar al pie la firma del autor, porque somos paladín de hidalguía y escuela de civismo.

## Sastrería BURUAGA

Se ha trasladado a su nuevo local frente a la Casa Robert

## TALLERES GRAFICOS DE LA PRENSA

# AZUCAR

Bueno y barato

Solo consigue donde

José A. Coronado

# TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.

## UNITED FRUIT CO. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, partiendo con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York; de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders y Fyffes Ltd, llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los subagentes en San José señores Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN  
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

Para ese malestar, pereza y sueño, tome

## DIGESTOIDES

después de comida

PIDALO EN TODAS LAS BOTICAS

## Dr. Constantino Herdocia

De la Facultad de Medicina de París  
MEDICO Y CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta.

Horas de Oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3, contiguo al Teatro Variedades  
Teléfono N. 143 San José, Costa Rica

# ALMACEIN

Tomás Fernández

ACABA DE RECIBIR

Hierro para techos, Papel de Imprenta Afrecho de Trigo, Fósforos Dragón Vidrios grandes para ventana

Teléfono 108

Apartado 614

# LOS GNOMOS

de Fermín Bernada  
Cantina - Café - Chocolate

Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa EL MESS.

Asco esmerado y magnífico servicio  
Avenida Central

## Latas vacías de Harina Lacteada

Se compran en

# LA INDIA

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 378

APARTADO 1064

## Almacén La Magnolia

Casa Importadora

Especializada en viveres finos y frescos, donde las familias encontrarán todo lo que puedan necesitar a precios sumamente reducidos.

Grandes existencias en Conservas, Vinos, Licores, Galletas, Champagne, Puros y Cigarrillos Habanos.

Rápido servicio a domicilio

A. Escarré

TELEFONO 589

APARTADO 911

## ¡¡ POLITICOS !!

Quién quiere aceptar esta apuesta?

La Colonia Escolar Permanente desea adquirir para su establecimiento, un buen terreno que no baje de seis manzanas en un excelente clima con buena agua, etc., etc

Se aceptan propuestas. Dirigirse al Secretario de la Colonia Escolar. Apartado 533.

¡¡ COSTA RICA PIDE QUE NO OLVIDEMOS A SUS NIÑOS !!